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本赛季西甲联赛
结束后，留给武磊休整
的时间只有三周 ，为
此， 他暂无回国计划，

而是留在巴塞罗那为
下赛季做准备。 西班牙
人降级后，外界纷纷猜
测武磊未来的去向，但
其实当事人心中早有
答案，如果说闯荡海外
有什么收获的话，对武
磊而言，真正重要的不
仅仅是球场上的能力
提升，更多的还有对世
界足球的亲身感受。 总
结这一年半的西甲经
历，武磊给自己打了一
个不高不低的分数 ，

“对自己还是比较满意
的，打8分吧。 ”

“踢西乙不是难的决定”

就在不久前的一次采访过程中，
武磊确认自己下赛季会留在西班牙
人，随队征战西乙联赛。尽管是个并
不让人感到意外的答案，不过当武磊
亲自说出时，还是不免令人感慨，毕
竟在某种程度上来说，外界不少人在
最初还抱有一些憧憬，认为他下赛季
或许会出现在其他球队乃至其他联
赛当中。
“我知道大家感觉我可以留在五

大联赛，（五大联赛）还有个中国人，不
然好像总是缺了点什么。但就像我的
周记中说的，有时候不能太自信，有时
候也不能太自卑，哪怕西乙的整体水
平，也肯定是强过中超的。如果每个球
员都想着一步登天，就会把自己置于
很困难的局面，就像日本、韩国，20至
30年前大家水平差不多，但现在他们
已经完全超过我们，而且不止一个档
次，我觉得他们就是在走一条平稳的
道路，他们的球员不会介意去欧洲顶
级联赛或次级联赛，有机会去欧洲，踢
两年回日本，再有机会又出去，这就是
一个比较良好的环境。”武磊说。不久
前在同记者的一次交流过程中，武磊
也谈及过类似的话题，在我们的记忆
里，像这样“来来回回”的例子，韩国足
坛似乎更多，而在这同时，国内足坛有
时更在乎的“面子问题”在韩国球员眼
中从来不存在，这就造成中国球员在
考虑留洋问题时显得纠结不少。
随着西班牙人的降级，过去一段

时间里，武磊及其团队也曾对其他选
择有过分析和评估，与去年年初登陆
西甲前一样，武磊此番也收到了其他
联赛球队的邀请，其中不乏一些长期
关注他的德甲球会，不过对武磊来说，
他对自己及周遭的一切有着清晰的认
知，做出留队征战西乙的决定，其实并
不那么困难，甚至在联赛结束前，内心
就已经有了方向，“我不是非常赞同一
定是在五大联赛⋯⋯”武磊说，如今他
的每次选择，都有可能成为日后其他
中国球员在留洋时的一种参照物，“有
时候我们把自己的水平要求得过高
了，或者说对于球员的要求太高了，有
梦想还是越早出来越好，当然不是出
来过一下水，而是真正静下心来去感

受，去学到东西，能真正立足，最重要
的还是基数问题，100个人和10个人出
来是不一样的，国内球员如果说出来
必须去五大联赛，要不就不出来，那恐
怕永远不会有多少人出来。”

“明年的目标就是冲甲”

西甲重启之后，西班牙人首战赢
下阿拉维斯，随后马上又在客场少一
人作战的情况下，逼平当时为欧冠资
格奋战的赫塔费，当时尽管球队仍然
深陷降级区，但武磊的内心仍然对保
级有百分之百的信心。“只要正常发挥
出我们的能力，就绝对没问题。”他说。
可是，事情的变化出乎许多人的意料，
就在那两战过后，西班牙人队仿佛重
新陷入上半程的怪圈，并一发不可收
拾，直到提前三轮降级。
“肯定没想到今年会是这样的结

果。我知道今年比去年困难，因为大
家都了解我了，从比赛中我能明显感
觉到别的球队对我的研究和重视，在
场上都能听到对手在喊我的名字。一
直没有想到过球队最后会降级，我们
的实力绝对不是最后一名，我相信如
果能重新踢一次，最差也不会降级，
完全没有想到。”武磊说。最直观的例
子就是主场对阵莱加内斯，西班牙人
的个人能力显然在对手之上，可偏偏
无法捏合成整体合力，这样的表现也
贯穿了整个赛季，从最初的双线作战
经验欠缺，到之后频繁换帅导致的战
术体系混乱，再到球员的伤病和心
态，一系列因素促使西班牙人整个赛
季都在一种颇为迷失的状态下踢球，
“疫情下的赛事停摆，其实对我们来
说是一个很好的调整，如果比赛没有
暂停，感觉我们会一直输下去。比赛
重启后的前两场我们打得很好，也拿
到了计划中的分数，但第三场主场负
于莱万特对我们是致命的，对士气伤
害很大，有的时候就是一口气，如果
说整支球队失去了信心，那么能力再
强也无法凝聚到一起。”
眼下，西班牙各级联赛进入休赛

期，按照以往的赛程时间来看，留给武
磊和球队的假期不过三周左右，这也
是为何武磊此番没打算回国的原因，
尤其是在确认留队之后，武磊更希望
能在这段时间里沉淀一番，为下赛季

的西乙做好前期“充电”，“我选择留下
基于多重因素，毕竟在国外不是一个
人，还有家庭，小孩上学也已适应，另
外在这里生活确实比较安心，队友、俱
乐部工作人员、球迷对我也很友好，感
觉就像一个大家庭。下赛季的目标肯
定是重回西甲，这可以说是硬性指标，
从整体实力和俱乐部规模来说，我们
在西乙肯定领先于其他球队，所以大
家还是要明确目标，统一思想去达
成。”就西乙的整体水平来看，俱乐部
平均投入在1000万欧元左右，对比西
班牙人上赛季在西甲的投入而言，要
达到这个数字并不算难，这也是西班
牙人全队上下对于重返西甲有信心的
原因之一。当然，从另一方面来说，正
因为是从西甲降入西乙，因此，西班牙
人也可能成为其他球队证明自己的目
标，比赛一旦开打，就没有容易一说。

“生病后对生活有新思考”

主场对阵阿拉维斯一役中，武磊为
球队打入一球，同时制造对手一粒红
牌，成为球队获胜的最大功臣。本场比
赛的另一个意义在于，这是武磊在感染
新冠肺炎病毒并康复之后的首次亮相，
他用进球宣告了自己的强势回归。
“这个突发的特殊情况，在出来之

前是怎么也不可能预料到的。那段时
间我确诊了，情绪其实不是很好，主要
还不是担心我自己，我是第一个有症
状的，然后是我太太，那段时间她真的
非常辛苦，她的症状其实持续得挺久
的，哪怕是不舒服也依旧要做饭、做家
务、照顾我们，出国踢球付出和牺牲最
大的就是她，很感谢她对我的支持。好
在现在一切都挺过来了，这段经历让
我思考了更多，更加珍惜自己的家人
和身体。”武磊承认，在3月份被确诊的
那段日子里，他甚至想过放弃，乃至想
尽一切办法回国先治疗的念头，是家
人的陪伴和自己的情绪管理，慢慢令
自己度过这一切，所有这些过程现在
回头去看，都让武磊对职业生涯和人
生有了不同的感悟。

最近一段时间新赛季中超重启，
远在巴塞罗那的家中，武磊也抽空观
看了比赛：“我得过新冠肺炎，能感受
到医务工作者是多么辛苦，他们为了
国家真的付出太多，比我们球员的付

出不知道多了多少倍，他们是为全国
人民的安全健康做出牺牲。”

“在西甲表现不如踢中超”

登陆西甲之前，武磊曾经是中超连
续五年的本土最佳射手和2018赛事的
中超最佳射手。以往球迷总开玩笑称，
如果不看联赛名称而单看射手榜，肯定
会觉得武磊已经在海外留洋，毕竟绝大
多数情况下，中超射手榜前10当中，通
常只有武磊一个中国人。带着这份自信
和荣誉，武磊来到西班牙人，感受到了
节奏更快、强度更高的欧洲足球。
“过去这一年，包括上赛季后半

段，我适应得还不错，因为出来踢球确
实有很多困难，来之前我也做好了思
想准备，但是来了之后还是会面对很
多。出来踢球不仅仅是球场上，在生活
等各方面都需要很好地适应。”武磊
说。这个赛季，武磊既有持续多轮的所
谓“球荒”，也有面对巴萨的绝平进球，
一个中国球员所能经历的舆论高光和
外部质疑，在他身上都有所体现，甚至
也因为他是“独苗”的关系，所有这些
都只会更加强烈。好在武磊已经比较
习惯和接受这一切，“我觉得就表现而
言，一定是不如中超的，因为中超可能
射几脚就能进一个，在这里肯定需要
更多射门，这非常正常。中超环境下，
对我的逼抢没有那么强，射门会更加
从容，在这里空间很小，给自己调整的
机会特别少，思考的时间特别短，有时
候技术动作在加快的情况下就没有那
么稳定。”在武磊眼中，闯荡欧洲足坛
的另一个意义在于，感受和体验不一
样的足球，这远比带着缥缈的“完成任
务”要来得实际得多。
就在西甲落幕后不久，亚足联公

布了今年世预赛40强赛赛程，不出意
外的话，下半年里，武磊又会经历长途
飞行征战的局面。当然，对于国家队，
所有人关心的还是能否出线的话题，
此前中国足协主席陈戌源表示，中国
队要力争在剩余比赛中全胜，而要想
实现这一目标的诸多基础因素中，武
磊无疑是重要的一环：“其实全世界的
国家队都有这个问题，世界强队合练
的时间都很少，队员都是比赛前一个
礼拜左右到国家队报到然后比赛。什
么时候我们国家队11名主力都在欧洲

踢球，甚至有在欧洲踢球的球员都进
不了国家队，那时我相信肯定没人会
讨论（磨合）这个问题。我觉得国家队
目前的能力、氛围都处在一个比较好
的阶段。”

“希望更多家长陪孩子踢球”

从加盟西班牙人队的那一刻起，
武磊就在努力感受和学习那里的足球
氛围。也正是从当时开始，每到一线队
比赛后，他总会前往基地观看一些梯
队小球员甚至是更小的训练营比赛，
在那里，他看到了欧洲足球领先的原
因，也读到了那份纯粹的热爱。
“在西班牙，我在马路上天天看

到有人踢球，小朋友放学之后全部在
操场、水泥地上，不都是在绿草地上，
而是什么地方都可以踢。那些随处踢
球的孩子也没经过训练，就是从电视
上看到颠球、传球这些技术动作，然
后自己琢磨，他们热爱这个项目，西
班牙就是有这样一个基础。有了这样
的基础，你还会担心足球成绩提高不
了吗？这就是我最直观的感受。我希
望国内有朝一日，小朋友放学后可以
发自内心地去操场踢球，而不是被教
练逼的。不希望因为各种课外辅导导
致他们想踢球却没有时间。希望有更
多家长陪伴孩子去踢球，发自内心地
支持孩子踢球。那就完全不用担心中
国足球上不去了。”
武磊承认，无论是他还是其他人，

要想凭一己之力提升中国足球，着实
是勉为其难，只有当群众基础和优质
球员的整体基数提高后，中国足球的
整体水平，才会有人们想象中的那种
提升幅度，“收获比我想象的更丰富，
可以说是全方位的，最主要的是我看
到了这里从上到下的足球体系，俱乐
部运营，从梯队到成年队，足球氛围，
普通民众对足球的热爱，这和在国内
是两种体验。但另一方面，正因为看到
这些，我更感受到中国足球的差距。要
说我个人能给中国足球带来什么帮
助，我有点孤掌难鸣，我一直说如果能
有二三十个球员在这样的环境里，哪
怕在次级联赛能打上比赛，能真正有
所感受，那么回去后才会对中国足球
有所帮助。现在只能说我在这里看到
差距了，但面对差距有点无助。”
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